
改革理论成果引领中国式现代化伟大征程
——学习习近平总书记在省部级主要领导干部

专题研讨班开班式重要讲话精神系列述评之三
□新华社记者

理论是实践的先导，思想是行动的
指南。

习近平总书记在省部级主要领导干
部学习贯彻党的二十届三中全会精神专
题研讨班开班式上发表重要讲话强调，

“新时代全面深化改革取得了重大实践
成果、制度成果、理论成果，是我国改革
开放历史进程中最壮丽的篇章之一”。

党的十八大以来，习近平总书记科
学总结历史经验，深刻把握改革规律，运
用马克思主义的立场观点方法，创造性
提出关于全面深化改革的一系列新思
想、新观点、新论断，形成了内涵丰富、科
学系统的思想体系，科学回答了在新时
代举什么旗、走什么路，为什么要全面深
化改革、怎样全面深化改革等一系列重
大理论和实践问题，实现了改革理论和
政策的一系列新的重大突破，把中国特
色社会主义改革理论推进到新的高度，
引领中国式现代化乘风破浪、扬帆远航。

科学回答重大问题

恩格斯指出，所谓“社会主义社会”，

不是一种一成不变的东西，而应当和任
何其他社会制度一样，把它看成是经常
变化和改革的社会。

党的十八大以来，以习近平同志为
核心的党中央坚持用马克思主义观察时
代、把握时代、引领时代，科学回答了关
于全面深化改革的一系列重大问题。

深入阐释改革使命——
2012年12月，党的十八大后首次离

京考察，习近平总书记来到改革开放“得
风气之先”的广东，重温当年改革历程。

“实践证明，改革开放是当代中国发
展进步的活力之源，是我们党和人民大
踏步赶上时代前进步伐的重要法宝，是
坚持和发展中国特色社会主义的必由之
路。”抚今追昔，习近平总书记作出重大
论断。

形象生动、精辟深刻的提炼，深刻展
现出改革之于国家、之于民族的重大意义。

习近平总书记准确把握时代脉搏、
深入研判机遇挑战，以高度的理论自
觉阐明全面深化改革的时代方位、形
势任务：

廓清“改不改”“怎么改”的困惑，强调
“中国要前进，就要全面深化改革开放”；

确定改革在全局中的位置，将“全面
深化改革”纳入“四个全面”战略布局；

讲清改革的复杂性艰巨性，提出“现
在我国改革已经进入攻坚期和深水区”；

……
这些具有原创性、时代性、指导性的

重要论述，科学标定全面深化改革在党
和国家事业全局中的坐标定位和职责使
命，为走好改革新征程提供了科学指引。

深刻把握改革方向——
2013年11月，党的十八届三中全会

召开，“完善和发展中国特色社会主义制
度，推进国家治理体系和治理能力现代
化”确定为全面深化改革的总目标。

“完善和发展中国特色社会主义制
度”规定了改革根本方向是中国特色社
会主义道路，“推进国家治理体系和治理
能力现代化”规定了改革的鲜明指向，深
刻回答了推进各领域改革最终是为了什
么、要取得什么样的整体结果这个问题。

（下转2版)
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中央生态环保督察 贵州在行动

11月12日9时，中央第四生态环
境保护督察组向贵州移交第二十四批
次（11月11日8时至20时）信访事项
共72件，其中群众来电58件、来信14
件，重点信访事项4件。投诉比较集
中的主要是水污染问题，共28个；涉
及大气、噪音、土壤、生态和其他环境
污染问题分别为27个、16个、14个、
18个、4个。

从分布区域上看，贵阳市17件、遵
义市13件、六盘水市4件、毕节市16
件、安顺市1件、铜仁市5件、黔东南州
3件、黔南州7件、黔西南州4件、贵安
新区1件、省直部门1件。所有举报件
均已及时转交相关市（州）及省直有关
部门处理。

截至11月11日，中央第四生态环

境保护督察组移交我省的第十四批信
访举报件77件，均按期办理、反馈，已
办结42件（含阶段性办结）。移交我省
的前十四批信访举报件共911件，已办
结504件（含阶段性办结），其中：贵阳
市289件、已办结180件；遵义市211
件、已办结86件；六盘水市40件、已办

结27件；毕节市128件、已办结65件；
安顺市30件、已办结4件；铜仁市57
件、已办结30件；黔东南州52件、已办
结41件；黔南州53件、已办结34件；黔
西南州40件、已办结31件；贵安新区7
件、已办结3件；省直部门4件、已办结
3件。

中央第四生态环境保护督察组
交办第二十四批群众信访举报情况

本报讯（记者 王元兴） 11 月 12
日，市人大常委会党组（扩大）会议暨市
五届人大常委会第 47 次主任会议召
开。市人大常委会党组书记、主任胡吉
宏主持会议并讲话。市人大常委会党组
副书记、副主任贾正宁，市人大常委会副
主任贺未泓、张洪、代敏，秘书长解志明
参加会议。

会议传达学习了习近平总书记在中

共中央政治局第十七次集体学习时的重
要讲话精神、在省部级主要领导干部学习
贯彻党的二十届三中全会精神专题研讨
班开班式上的重要讲话精神、在湖北考察
时的重要讲话精神、在安徽考察时的重要
讲话精神、对国家级经济技术开发区工作
作出的重要指示精神、对社会工作作出的
重要指示精神，以及中央、省、市有关文件
精神，研究贯彻落实措施。

会议听取和审议了市人大常委会关
于对安全生产“一法一条例”执法检查报
告的审议意见、对《市人民政府关于对乡
村振兴“一法一条例”执法检查报告审议
意见的贯彻落实情况报告》的建议，关于
进一步加快贵州航空产业城建设、做好
金融企业国有资产管理、加强全市检察
机关控告申诉检察工作的建议。

（下转2版）

本报讯（记者 李晓康） 11 月 11
日，市委书记杨昌鹏会见贵州黔晟国有
资产经营有限责任公司党委书记、董事
长蒋川一行。贵州黔晟国有资产经营
有限责任公司党委委员、省产业发展公
司董事长张永谦，市领导王勋勇、吴松
参加。

杨昌鹏代表市委、市政府对蒋川一
行表示欢迎，对贵州黔晟国有资产经营
有限责任公司长期以来给予安顺的支持

帮助表示感谢。杨昌鹏说，当前，安顺正
深入学习贯彻党的二十届三中全会精
神，按照省委十三届五次全会和市委五
届八次全会部署要求，充分发挥比较优
势，全力推进贵州航空产业城建设。希
望贵州黔晟国有资产经营有限责任公司
与安顺共建航空产业生态，助力高质量
建设贵州航空产业城；进一步强化合作
创新，不断延长航空产业发展链条，更好
助力安顺经济社会高质量发展。

蒋川感谢安顺对贵州黔晟国有资产
经营有限责任公司的关心支持。他表
示，企业将充分发挥国有资本在融资担
保、金融服务、投资拉动等方面的作用，
围绕“两城三基地”建设，在航空材料制
造、航空维修保障基地建设、铝产业发展
等方面与安顺拓展合作领域、提高合作
水平，助力安顺高质量发展。

贵州黔晟国有资产经营有限责任公
司、市有关部门负责同志参加。

杨昌鹏会见贵州黔晟国有资产经营有限责任公司党委书记、董事长蒋川一行

新华社北京11月12日电 11月11
日晚，广东珠海市香洲区体育中心发生
驾车冲撞行人案件，截至目前，已造成35
人死亡、43人重伤。

案件发生后，中共中央总书记、国
家主席、中央军委主席习近平高度重
视并作出重要指示指出，广东珠海市
香洲区体育中心发生驾车冲撞行人案
件，造成重大人员伤亡，性质极其恶

劣。要全力救治伤员，精心做好伤亡
人员及家属安抚善后工作。要依法严
惩凶手。各地区和有关部门要深刻汲
取教训、举一反三，加强风险源头防
控，及时化解矛盾纠纷，严防发生极端
案件，全力保障人民群众生命安全和
社会稳定。

中共中央政治局常委、国务院总理
李强作出批示指出，要全力抢救伤员，

稳妥做好善后，尽快查明案情并依法严
惩凶手。要防控结合，切实做好风险隐
患和社会矛盾排查化解，确保社会大局
稳定。

根据习近平重要指示，中央已派工
作组赶赴当地指导处置工作，广东省及
珠海市正全力做好伤员救治、案件侦办、
社会面防控等工作。目前，各项工作正
在进行中。

本报讯（记者 李晓康） 11 月 12
日，市委书记杨昌鹏到紫云自治县猫营
镇督导中央生态环保督察指出问题整改
工作。他强调，要深入学习贯彻习近平
生态文明思想和习近平总书记视察贵州
重要讲话精神，认真按照省委、省政府安
排部署，提高政治站位，采取有力举措，
切实抓好中央生态环保督察问题整改，
更好以高水平保护支撑高质量发展。

市领导周兴、王勋勇、汪文学、潘登
岭、顾长华参加实地督导或专题会议。

杨昌鹏先后来到紫云自治县猫营镇
和财建材矿山、新农民石业矿山、忠顺石

材矿山，详细了解矿山生态保护整改措施
落实情况。他强调，要制定科学专业整改
方案，真正做到立行立改、边督边改、从严
整改，有力有序推动矿山修复，加快生态
复绿，扎实推进生态环境持续改善。

12日下午，杨昌鹏主持召开专题会
议，听取整改工作有关情况汇报，安排部
署下步工作。杨昌鹏强调，要提高思想
认识，坚决扛起整改责任，以坚决的态
度、有力的举措、迅速的行动，不折不扣
抓实问题整改，以实际行动衷心拥护“两
个确立”、忠诚践行“两个维护”。要深入
调查研究，抓紧制定整改方案，对标对表

中央生态环保督察问题整改要求，坚持
科学合理、依法依规原则抓好整改工作，
坚决避免简单关停、搞“一刀切”，确保整
改成效经得起历史检验。要深刻汲取教
训，举一反三开展排查，优化工作方法，
杜绝类似问题再次发生。要强化监管执
法，真正做到“富矿精开”，坚定不移走生
态优先、绿色发展之路。要认真调查核
实，严肃追责问责，压实各级领导干部责
任，真正做到严之又严、实之又实，确保
工作取得实效。

紫云自治县、市有关部门负责同志
参加。

杨昌鹏到紫云自治县督导中央生态环保督察指出问题整改工作时强调

切实抓好中央生态环保督察问题整改工作
更好以高水平保护支撑高质量发展

习近平对广东珠海市驾车冲撞行人案件作出重要指示强调

全力救治伤员 依法严惩凶手
加强风险源头防控 严防发生极端案件

李强作出批示

本报讯（记者 罗含瑶） 近日，记者
走进花江峡谷大桥建设现场，建设者们
在高空有条不紊地施工作业，加速推进
钢梁拼装。

“目前，花江峡谷大桥下部构造已全
部完成，上部构造正在施工中。其中，主
缆架设及索夹安装已全部完成，吊索安装
完成了三分之二，钢梁拼装也完成了三分
之二以上。”贵州桥梁集团六安高速八标
项目副经理王淞钰向记者介绍，项目于
2022年1月中旬正式开工，总工期3年
半，当前已完成总体施工进度的75%，预
计将在2025年下半年实现通车。

据介绍，花江峡谷大桥造价约22亿
元，是六安高速公路的关键控制性工

程，全长2890米，桥墩最大高度262米，
主桥为跨径1420米的钢桁梁悬索桥，
建成后跨径居同类型桥梁世界第二十
一位、山区桥梁跨径世界第一；桥面至
水面高度为625米，建成后将成为世界
第一高桥。

“这座桥除了常规的通行功能，还
分为两部分开发旅游业态。”王淞钰告
诉记者，一方面在大桥上打造200米垂
直观光电梯、观星水吧、玻璃观光厅、景
观文化长廊等旅游业态，同时做了灯光
秀和水幕景观，增强可游玩性。另一方

面依托桥梁旅游资源，以大桥近旁的云
渡服务区为中心景区，打造悬崖别墅酒
店、露营区域、星空木屋、房车酒店等功
能区，丰富桥旅融合业态，满足游客多
元化需求。

作为贵州桥旅融合重点项目，花江
峡谷大桥桥旅融合项目已同步启动，建
成后将成为涵盖“桥梁观光+桥梁运动体
验+旅游服务”于一体的桥旅融合综合
体，届时将有力带动周边村寨以旅游业
为核心的产业发展，为助力乡村振兴作
出贡献。

建设中的花江峡谷大桥航拍图建设中的花江峡谷大桥航拍图 □□记者记者 陈婷陈婷 摄摄

在建在建““世界最高桥世界最高桥””花江峡谷大桥总体施工进度完成花江峡谷大桥总体施工进度完成7575%%

新时代 新征程 新伟业

市人大常委会党组（扩大）会议暨主任会议召开

“跨越山海的好朋友”
——习近平主席复信巴西友好人士引发巴西各界强烈共鸣

□新华社记者 赵焱 孙浩 乔继红

“希望两国各界人士为推动中巴关
系不断发展发挥积极作用，使中巴友好
像长江和亚马孙河一样奔腾不息。”近
日，国家主席习近平复信巴西各界友好
人士，鼓励他们继续为中巴友好事业贡
献力量。

“习近平主席的复信对我们所有人来
说都是巨大的鼓舞。以文化为桥梁，我们
非常希望成为两国友谊的使者。”里约科
帕卡巴纳要塞乐团负责人、巴西山河文化
促进中心主任马西娅·梅尔希奥说。

“很惊喜得到习近平主席的关心和
鼓励。我想把中文学得更好，更深入了
解中国。”巴西圣保罗大学学生赖莎·安
若斯说。

从长期推动巴中交流合作的地方官
员、友好团体，到与中国语言文化结缘的高
校师生，百余名巴西友好人士近日分别致
信习近平主席，感谢中国政府、企业和高校
对巴中友好交流和当地改善民生所作贡
献。在接受新华社记者采访时，他们对习
近平主席复信中的殷切寄语产生强烈共
鸣。巴西各界期待习近平主席的再次到访
开启两国关系下一个“黄金50年”。

“向巴西人民传递的友好信息”

“建交50年来，中巴两国携手同行，
休戚与共，成为了跨越山海的好朋友。”
习近平主席在复信中指出。

巴西－中国友好协会是致信习近平

主席的机构之一。协会会长恩里克·达
诺布雷加对记者说：“习近平主席在访问
巴西前夕复信，让我们深感荣幸。这是
向巴西人民传递的友好信息，凸显巴中
友谊的重要性，也为两国人民描绘了相
互合作、彼此尊重的美好未来。”

一个月前，习近平主席在北京集体
会见出席中国国际友好大会暨中国人
民对外友好协会成立70周年纪念活动
的外方嘉宾，对国际友人长期致力于对
华友好事业表示高度赞赏。达诺布雷
加是现场亲历者，对这个“非凡时刻”记
忆犹新。他说，从集体会见到复信，凸
显了“习近平主席对人文交流工作的高
度重视”。 （下转2版）


